

SÓLLER

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17 - SÓLLER (Baleares)



D. DAMIÁN CANALS COLL

falleció en esta ciudad el día 6 de Marzo de 1939

A LA EDAD DE 88 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

— (E. P. D.) —

Sus atribulados: esposa, D.^a María Arbona Enseñat; hijos, D. José y Srta. Antonia; hermana, D.^a Antonia María; hermanos políticos, D. Bartolomé Pastor Albertí, D.^a Rosa Pons Coll y D.^a Bárbara Soler Vicens; sobrinos, primos y demás parientes participan a sus amistades esta dolorosa pérdida y les ruegan tengan el alma del finado presente en sus oraciones por lo que les quedarán sumamente agradecidos.

El Excmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.



D. Vicente Crespí Enseñat

falleció en esta ciudad en la mañana del domingo día 5 de Marzo de 1939

A LA EDAD DE 78 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

— (R. I. P.) —

Sus desconsolados: esposa, D.^a Ana Muntaner Vert; hijos: D. Damián, D.^a Isabel-María, D. Pedro, D.^a Ana y D. Vicente; hijos políticos: D.^a Catalina Sbert, D. Sebastián Bauzá, D.^a Catalina Morell y D. José Busquets; nietos: D. Francisco y D. Vicente Pasiot Crespí, Vicente, Antonio, Damián, Claudio y Gabriel Crespí Sbert, Bárbara Bauzá Crespí, Vicente, José y Anita Crespí Morell y María, Anita, Bartolomé y Vicente Busquets Crespí; hermano y hermana; hermanos y hermanas políticos; sobrinos, primos y demás familia, (presentes y ausentes) al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida les suplican tengan el alma del finado presente en sus oraciones por lo que recibirán especial favor.

El Excmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

AGITACIÓN ROJA

Para coronamiento de la tragicomedia roja sólo faltaba el golpe de Estado del Consejo de Defensa Nacional constituido en Madrid.

Ahora resulta que el General Miaja no es comunista, no obstante haber aceptado la jefatura del Ejército rojo del Centro y que no apoyaba la política anti-nacional y personalista que practicaba Negrín, huyó a Francia para «resistir» con el producto de sus robos.

También elementos de U. G. T. y de C. N. T. de Madrid han proclamado su disconformidad con el Gobierno que se llamaba a sí mismo leal. Y hasta el socialista Besteiro se ha creído en el caso de romper con los gobernantes rojos y motejarles, desde luego muy justamente, de cobardes y ladrones.

El propósito que persigue el flamante Consejo de Defensa, según se dijo en un manifiesto leído por la radio, es el de gestionar una paz honrosa, si bien no explican el concepto que del honor tienen los nuevos rebeldes.

La única paz que puede existir en España, después de dos años y medio de guerra difícil y dura, es la que se base en el triunfo del vencedor. Todo lo que se aparte de esta premisa no puede aceptarse, por grandes que sean los aspavientos de la prensa democrática, cuyo entusiasmo por el nuevo consejo es bastante sospechoso y hace pensar que Besteiro y Miaja se han movido, no por propio impulso, sino por presiones extranjeras.

Si se trata de otra maniobra para lograr la victoria de Franco se pierde completamente el tiempo, porque nuestro glorioso Ejército no puede, en bien de la Patria, aceptar condición alguna. Bastante ha sufrido España para que a última hora se intente que una parte de cabecillas rojos continúe en nuestro país con la consigna de fomentar primero la protesta solapada y después el malestar. No hay más solución que el rendirse sin condiciones y confiándose a la generosidad del Caudillo, quien debe de quedar con las manos libres para imponer en la paz sus victorias de la guerra. No puede haber más voluntad que la del Generalísimo, y a su decisión de lograr la grandeza de España debe doblegarse todo.

Aunque en el extranjero se reconociera solvencia al Consejo de Defensa de Madrid, en España no podríamos concedérsela sin comprometer nuestro porvenir. Los amigos exteriores de Besteiro no son Italia, Alemania ni Portugal, únicas naciones que han estado a nuestro lado en los momentos difíciles de iniciarse nuestro resurgir. Y en estos países amigos no se acogen las manifestaciones de Miaja con el alborozo que muestran los periódicos de las «grandes democracias», acostumbradas a intervenir, sin que nadie se lo pida, en los asuntos de los demás.

La zona roja se halla en un estado tal de descomposición que no podrá sostenerse por largo tiempo. La sublevación de Cartagena y la de los comunistas de Madrid indican claramente que andan a la greña los que Negrín tiránicamente mantenía unidos por orden de Moscú. La realidad se impone cada vez con más fuerza, aunque se la quiera ignorar; y no bastan ya las radios ni las actitudes desventuradas para ocultar la magnitud del desastre marxista, que alcanza todos los órdenes: el militar, el político, el económico y el social. En los campos de batalla se han cosechado derrotas que la imaginación misma no puede alcanzar; la política ha dado por resultado el encumbramiento de depravados, ladrones y cínicos, cuya actuación en la vida nacional no podía producir más que hambre y miseria; la nueva sociedad marxista ha determinado una relajación moral que corre parejas con la sociedad material de las poblaciones li-

beradas. En lugar de elevarse el nivel de vida, se rebajó hasta el extremo de que hubo quienes buscaron en la basura residuos de alimentación.

El remate de todo ello es la situación anárquica y caótica que padece la zona no liberada. Por si no eran suficientes tantas calamidades sufridas por nuestros hermanos del centro, la lucha encarnizada entre las varias fracciones marxistas ensangrienta ahora las calles de las principales poblaciones que todavía no pueden gritar ¡Arriba España!

Sobre Madrid especialmente caen los horrores de la desesperación roja, que llega a extremos tales, que los acontecimientos impondrán la entrada de las tropas nacionales para que dejen de matarse los partidarios de Miaja y los de Negrín. La capital de España, por obra y gracia de perniciosas influencias extranjeras, se ha convertido en la sede del odio más feroz y repulsivo.

Nunca maldeciremos bastante a nuestros adversarios y a los que los protegieron en su obra de destrucción, llevando a todas partes el horror y la muerte.

Que Dios se apiade de los que sufren y les lleve pronto a la paz victoriosa de Franco.

M. P.

Sóller, 10-3-39 —3° T.

COLABORACIÓN

Democracia y Falsedad

En esta especie de disección que vamos practicando sobre el cadáver de la democracia (desgraciadamente aún viviente en algunos de sus miembros, como las lagartijas) tropezamos hoy con una de las bases sustentadoras de ese organismo ya casi putrefacto: la falsedad. Naturalmente, como una célula más en la composición de esa masa amorfa, ésta está íntimamente unida al mito de la caridad y de la piedad, que hemos examinado en los artículos precedentes y en los que ya vimos que, mirado con el microscopio de la imparcialidad, no eran más que eso: un mito; es decir, una ficción o una fábula.

Vamos, pues, hoy a ahondar un poquito en este tema, no para descubrir nada nuevo, sino para «remachar en el clavo» y ayudar con nuestro granito de arena a dar a comprender a algunos lo que son esas llamadas democracias, muchas de ellas cordialmente unidas al marxismo internacional.

La mentira y la falsedad, y su próxima pariente la calumnia, han sido, durante el conflicto español, las armas preferidas por nuestros demócratas los rojos y por sus amigos de allende los Pirineos y ultramar. Y no tan sólo la emplearon a manos llenas para lanzar a los cuatro vientos las falsas noticias que hicimos destacar anteriormente respecto a los bombardeos y los crímenes que achacaban a los Nacionales, sino que la usaron en toda su propaganda, llevándola a límites verdaderamente incomprensibles.

¿Quién no recuerda, por ejemplo, cuando las radios rojas daban al inmortal Caudillo Franco por muerto, sostenido disimuladamente por los generales Queipo de Llano y Mola, presidiendo los desfiles militares? ¿Cuántas veces dijeron que nos habían tomado Teruel, Huesca y Córdoba?, al mismo general Yagüe, ¿no lo dieron por preso, suicidado y fusilado por sus mismos soldados? ¿Y la gran mentira, base últimamente de su propaganda desde las radios catalanas en sus emisiones de

Capdepera, la novia del mar...

Contemplado desde este montículo de «Els Molins», con sus casas blancas y alegres, parece Capdepera la novia del mar azul que se interna para rendirle más de cerca el murmullo de su oración.

Las muchachas que pasean por sus calles limpias y modernas son como las flores que asoman por entre la grácil cabellera de una sultana hechizando a cuánto le rodea...

A un lado, el Castillo de la Esperanza, viejo, legendario, como un eterno centinela que sabe de gestas pasadas y del regusto áspero de las saetas moras, parece un ángel guardián custodiando la entrada de este paraíso...

Y por sus alrededores, antiguas y negruzcas torres de molino, viejas masías patriarcales, montículos coronados de pinos, llanuras sembradas de almendros, ahora reverdecientes, encanto y hechizo que arroban el alma...

Hora de la salida del sol. Entre un envoltorio sangriento de nubes, asoma el astro esplendente su faz por entre las aguas hechas polvareda de oro.

Capdepera despierta de un sueño delicioso. Es la novia que se despereza en una grácil contorsión que jamás sabría imitar el más afamado escultor...

Es la hora de las divinas transparencias. Todo parece un espejo de cristal en el que se reflejan belleza y verdos senderos y casitas, almendros y olivos banales de sabor moruno escalonando las laderas, y chumberas penitenciales.

Hora solemne de los encantos y las emociones. Entre nieblas auríferas entre una cadena de cúspides lejanas se pone el sol.

La noche avanza, temerosa e impudente. Capdepera se immerge en un éxtasis beatífico. De lejos, deja oír el susurro mayestático y en lo alto van apareciendo, titilantes y fúlgidos los luceros de la noche, de una noche de luna clara, tersa como un cristal manchado y amorosa como esta constante soledad.

El alma se abisma en sublimes meditaciones. Todo calla. Sólo se oye imperio y la voz de la conciencia que admira ante tan grandioso espectáculo.

Visiones de Capdepera: estampas diversas de los diferentes perfiles y bellas contorsiones de esta novia del mar azul... Como este galante enamorado que te rinde a diario su oración de zura o de majestuosa imponencia, atraído por tus hechizos y tu gracia, también oh Capdepera, yo te rindo mi canto a ti, pobre trovador de las grandezas de nuestra patria...

MIGUEL GAYÁ Y SITJAR.

Capdepera, 1939.

«La Voz de España» (un título que era una mentira más) de su nacionalismo español, pregonando su lucha contra la «invasión alemana e italiana»?

Porque, según ellos, los soldados españoles (los suyos) tenían que luchar contra soldados y material exclusivamente extranjeros; todos los mandos nacionales también lo eran y no pasaba día sin que en nuestra descompuesta retaguardia los «invasores» tuvieran que pelear a brazo partido con los patriotas (que al parecer «también» los había en nuestra zona) que no querían estar bajo la suela de sus botas.

Y ¿qué decir de su diaria falsedad, el parte rojo, donde ya era directamente el mismo gobierno que inventaba las más fantásticas victorias, terrestres y aéreas? ¡Qué contraste con nuestro verídico e imparcial parte de guerra! Parece increíble el que personas, periódicos y radios de naciones tenidas por serias, «captasen» tantos bulos, los propagasen y los hicieran tragar bonitamente a sus lectores u oyentes. Eso, cuando las noticias o informaciones falsas no se fabricaban o nacían fuera de España como sucedió bastante a menudo. Recordemos la supuesta ocupación de Mallorca por Italia, que fué base de propaganda en Inglaterra y Francia; la fortificación de los Pirineos, otra calumnia que los diputados «du Front populaire» franceses sacaban continuamente a colación; también nació en Francia aquella pretendida invasión del Marruecos español por los alemanes, que levantó tanta polvareda entre las naciones democráticas.

Lo que llama más la atención es que naciones que se dicen conservadoras, hayan hecho el juego a los comunistas y de esta manera hayan contribuido a que los términos democracia y marxismo se confundieran de tal modo que parece todo una misma cosa. Y en esto de inventar y propagar falsedades, no ha quedado una sola de las llamadas naciones democráticas limpia de culpa. Se podría admitir, hasta cierto punto,

claro está, que los rojos de España engañasen a sus secuaces de la península; pero lo que no es tolerable es que otros países, ajenos a nuestra lucha, no sólo no hayan observado una neutralidad más o menos ficticia sino que descendieran a los mismos procedimientos bajos, de continuos engaños, calumnias, puestos en práctica por comunistas españoles, demostrando una solidaridad tan estrecha con nosotros que es en vano que ahora nos quieran presentar como engañados por ellos. Ya decíamos en el artículo anterior que todas esas democracias tenían sus representantes en la zona roja, con independencia y medios suficientes para enterarse de las cosas, comprobar si eran o no ciertas las propagandas marxistas.

Muy poco contenido efectivo, constructivo y por tanto conservador, de tener un régimen que, para subsistir, tiene que apoyarse en falsas bases. Como se va demostrando, esas democracias de muchos ideales y de muchas palabras, en cuanto a obras positivas quedan en cero. Destrucción, muerte, mentira: he ahí lo único positivo y verdad de los ideales democráticos, colaboración estricta con la extrema democracia, el marxismo. Si de terrible verdad, contrastada en nuestra misma Patria, aprendemos los españoles, y las mismas naciones democráticas, y rectificamos en el futuro, procurando crear el régimen antifascista fuerte que elimine de una vez tanta dredumbre,—habremos de agradecer a la Providencia el que escogiera a nuestra querida España, descubridora de un Nuevo Mundo, para una vez renovar la hazaña y con la sangre de sus hijos mejores descubrir una nueva España y quizás una nueva Europa.

S. MARQUÉS

8 Marzo-III A. T.

Datos para la Historia de la rendición de Mahón

El culto periodista D. Pedro Ferrer Gibert ha publicado en las columnas de nuestro colega El Día, de Palma, un interesante artículo que por la naturaleza del tema de que trata y por la alta calidad de los interlocutores que en él intervienen es un verdadero documento histórico que tenemos un gran placer en reproducir a continuación:

Desearo restablecer la verdad histórica de la rendición de la plaza de Mahón, acontecimiento tan próximo y tan lejano, a juzgar por la diversidad de relatos que sobre el mismo se han hecho, así por los radios como por la Prensa, fui a entrevistarme con el Jefe de la Región Aérea de Baleares, Teniente Coronel de Aviación don Fernando Sartorius, Conde de San Luis, quien, especie de «gentleman» y de Hidalgo Español, nos recibió con amabilidad suma, si bien se negó al principio a darnos detalles del hecho diplomático más que militar, por haber tomado en el mismo parte principalísima.

Tan solo el argumento de que para el esclarecimiento del suceso, mirando a la historia, convenía conocerlo de una manera precisa, cedió el Conde de San Luis a nuestro requerimiento, expresándose de esta manera:

La situación difícil que se creaba a la isla de Menorca, por la pérdida de Cataluña, me llevó a formar un plan para su ocupación pacífica, el que una vez estudiado, puse en conocimiento de la superioridad, que lo aprobó.

Consistía dicho plan en hacer una demostración potente aérea sobre Menorca durante unos días, lanzando unas proclamas y aprovechando la impresión que esto pudiera haber hecho en la isla, ir una persona a Mahón en un barco extranjero.

Incorporado a mi destino en Palma, el día 30 lo comuniqué a las Autoridades.

El día primero se realizó un reconocimiento sobre Menorca y el día 3 volaron sobre la isla unos treinta y cinco aparatos.

Aprovechando el amable ofrecimiento del Cónsul inglés en Mallorca, de poder facilitarme su gobierno un barco de guerra, a la sazón en aquellas aguas, embarqué el 6 por la tarde en el crucero «Devonshire» para Menorca.

La misma noche salí para Mahón, donde llegué a las nueve de la mañana del martes día 7.

Por el práctico pude enterarme que el señor Brandaris, Gobernador Militar de Menorca, había marchado a Marsella en avión; de que la población sufría hambre y temía a la aviación; que un ochenta por ciento de los menorquines, simpatizaban con el General Franco; que las proclamas lanzadas por nuestros aviones habían producido gran impresión, siendo duramente castigadas las personas que las leyeron.

Previas las formalidades se avisó a las Autoridades de la isla para que acudieran al barco a conferenciar conmigo, y después de algunas resistencias, se presentó cerca de la una un bote. En él venía Ubieta, Gobernador de Menorca, quien se dirigió a bordo y a instancia del Comandante del buque, pasó a entrevistarse conmigo en la cámara del Almirante.

Ambos nos pusimos de pie, saludándonos fríamente y entablado el siguiente diálogo:

Conde de San Luis: Les supongo a ustedes enterados de la situación militar. Nuestro victorioso avance en Cataluña ha hecho caer sucesivamente Tarragona, Barcelona y Gerona, por lo que ya será cuestión de pocos días su ocupación total. En estas circunstancias, la situación de Menorca se hace cada vez más difícil. Hemos acordado ocupar Menorca, pero antes de hacerlo por la fuerza, lo que llevaría consigo la destrucción de una parte importante de la isla y muchísimas víctimas, el Generalísimo, siempre patriota y generoso, me ha autorizado, para que venga aquí a conferenciar con Vds. Si, dándose cuenta de su difícil situación y de la inutilidad de la resistencia, Vds. no lo hacen, les ofrecemos dos caminos. Marcharse en este momento, quedarse, contando con la generosidad del Caudillo, que ha de estimar la economía de sangre que Vds. hagan. Si resisten, yo tengo la obligación de decirles, que se bombardeará y bloqueará la isla en forma que absolutamente nadie pueda salir de ella, y que dados los medios de que disponemos, no se puede dudar cual será el resultado del ataque por nuestras fuerzas.

Contestó Ubieta: Me alegro que haya sido Vd. quien venga aquí. Yo no puedo entregar la isla, sin autorización de mi Gobierno, y pienso cumplir con mi deber.

Conde de San Luis: Yo no vengo aquí a pedirle a Vd. que haga ninguna traición. Me hago ver lo inútil de la resistencia, las muchas víctimas que produciría y los

cuantiosos daños materiales, y después de haberse batido, una rendición no es deshonrosa. Por otra parte, la mayoría del Gobierno ha pasado a Francia y desde allí es muy fácil dar órdenes de resistir hasta perder la vida, los demás. En ninguna de las ciudades que se han tomado, hemos encontrado los cadáveres de los directivos, pero, sí, muchos de los infelices que se les obliga resistir. Prieto se marchó a América, donde vive muy bien. Aunque ya sé que Vd. es capaz de ofrecer su vida, no sé si los demás directivos de la isla están dispuestos a lo mismo por una causa que ya tienen perdida: En las guerras hay vencedores y vencidos, y hay que saber perder. El Caudillo será generoso con los que no hayan cometido crímenes.

El Maquinista San Martín: Los que más admiración me han producido en esta guerra, han sido los defensores del Alcázar de Toledo. Cuando se les ha intimado a la rendición, han contestado que lo tratasen con el Gobierno de Salamanca. Nosotros decimos lo mismo y estamos dispuestos a cumplir la palabra dada a nuestro Gobierno. Yo fui el último que salí de Málaga y he salvado la vida a muchos militares presos a los que quisieron fusilar las masas después de un bombardeo de la Aviación. Y, ahora, permítame una pregunta. ¿Si el General Franco le hubiese conferido la defensa de una Plaza, la entregaría Vd. sin resistencia?

Conde de San Luis: El caso del Alcázar de Toledo es totalmente distinto a éste. Allí, nuestras tropas se iban aproximando día por día hasta que pudo ser socorrido, pero aquí el Ejército rojo de Cataluña, en franca derrota, entra en Francia entregando las armas y se aleja más de Vds. Respecto a la pregunta, le contestaré que ahora cumpliría exactamente lo que me ordenase el Generalísimo Franco, pero que si viese a éste huir a Francia con su Estado Mayor y con la mayoría de sus Ministros, comprendería la inutilidad de derramar más sangre. Piénsenlo Vds., consulten con otros elementos de la isla, tómense las horas que necesiten para reflexionar. Para un rompimiento, siempre están Vds. a tiempo. Veán la gran responsabilidad que contraen llevando este pueblo a la ruina.

El señor Ubieta: Consultaremos a nuestro Gobierno y si no contesta, ya le daré a Vd. una contestación a las siete de la mañana.

Conde de San Luis: (Al Comandante inglés) ¿Hasta qué hora puede Vd. quedarse aquí?

El Comandante: Estoy enteramente a la disposición de Vd.

El Conde a Ubieta: Pues bien, esperaré la contestación de ustedes hasta mañana a las diez.

Puestos en pie, nos hicimos una fría inclinación de cabeza y salimos de la Cámara, acompañados por el Comandante, embarcando nuevamente en una falúa, que llevaba insignia de Contralmirante.

El día 8 de Febrero, a las diez, vinieron a bordo, Ubieta, San Martín, Mercadal y Valbuena (Comisarios Políticos) Reconocieron que la resistencia era inútil y había mucha gente que no la quería; otros ni estaban dispuestos a ella. Acordaron capitular. Ubieta se puso en pie y entregó su pistola (que conservo). Pedían garantías para los elementos directivos. Contesté que aquellos que no hubieran cometido crímenes, podrían refugiarse con sus familias en el barco inglés. Creí conveniente que se nombrara cuanto antes una persona que se hiciera cargo del mando de la isla hasta que se resolviese la situación. Escribí para ello una carta al coronel retirado Usseletti, de quien me hablaron como persona independiente y con autoridad. San Martín se fué a tierra a las once, y a las once y media lo hizo también Valbuena, llevando una carta. A esa misma hora se puso un radio al Comandante del destructor inglés en Palma, para que lo trasladasen a su Cónsul, y decía así: «Tengo a bordo Gobernador y Comisarios.—Gestiones entrega.—Se va a nombrar una Autoridad por Conde San Luis y éste pide preparen fuerzas de desembarco para la ocupación.»

A las 15¹⁵, se recibió un radió de Palma diciendo que Ciudadela se ha levantado por Franco, que mandará los aviones y tirarán si son agredidos; que se preparan tres batallones para desembarcar en Ciudadela.

RECUERDOS RETROSPECTIVOS

De la expedición roja a Mallorca

(Continuación)

En Mallorca

Se intensificaron los trabajos y continuamente barcasas y remolcadores abarrotados de hombres y material se desprendían de los costados del buque y se dirigían a la costa.

Ahora nos toca a nosotros desembarcar y junto con más de trescientos hombres y una enorme cantidad de carga vamos hacia tierra en una de las barcasas llamadas K. Todos hablamos, gritamos, Nadie se entiende.

Tras un intento frustrado de desembarco, llegamos a la playa, en Punta Amer. En ella nos esperaban muchos camaradas desembarcados la tarde anterior.

El enemigo no da señales de vida; quizá se mantenía a la expectativa. Frío y sereno, el capitán Bayo iba de un lado a otro dando órdenes e instrucciones para la construcción de nuestras

Yo no tenía medio para comunicar con tierra y dar órdenes de que no se tirara a los aviones.

A las 15²⁰, Ubieta y Mercadal enviaron por el práctico una carta a tierra, a San Martín, aconsejando que no se presente resistencia, en la que yo puse conforme.

(Lo que había ocurrido en Menorca, fué, que al amanecer del día 8, se había levantado en Ciudadela la guarnición al mando de un Oficial, y rápidamente había ocupado Ferrerías, San Cristóbal y Mercadal, habiendo entablado combate en este último punto, con las fuerzas rojas procedentes de Mahón, de lo que tuvo conocimiento el Comandante Militar de Baleares, antes del mediodía del citado día 8.

Al actuar la Aviación en cooperación con las fuerzas de Ciudadela, que avanzaban en dirección a Mahón, y en un reconocimiento sobre esta plaza, fué derribado uno de los cazas por las baterías antiaéreas, lo que obligó a la Aviación a realizar algún bombardeo sobre la fortaleza de la Mola. Es decir, que mientras tenían lugar las conversaciones para la rendición, tenía Ubieta perdida media isla, y unidades nuestras de refuerzo desembarcaban en Ciudadela incesantemente.)

Seguí a bordo Ubieta y Mercadal. Hacia las 10 de la noche, vino por fin el coronel Usseletti, y en presencia de Ubieta le dije que una vez éste se ha rendido, y estaba nombrado por mí Gobernador Militar de Menorca, era menester para mantener el orden a toda costa, pusiera en libertad a nuestros presos, prohibiéndoseles terminantemente, bajo penas severas, que tomaran represalias. Que lanzaran un manifiesto en tonos patrióticos y pacíficos y que en cuanto pudiera izara la bandera Nacional y esperara órdenes. Se fué a tierra a cumplir cuánto le ordené.

Le agregué que dejase salir de la isla a aquellas personas que no hubiesen cometido crímenes y que nadie sería admitido a bordo, si no figuraba en la lista que él hiciera.

A media noche empezaron a llegar embarcaciones con fugitivos.

El día 9 de Febrero a las 12, llegaron los remolcadores con más gente, con gran disgusto del Comandante. En total embarcaron 260. La mar calma facilitó esta difícil operación, en la noche. A las 5¹⁵, levamos y andando 24 millas, salimos a encontrar un destructor inglés, que transbordó a las 9 de la mañana.

Al tomar el Mando de Menorca el coronel Usseletti, y restablecer el orden, dispuso que se suspendiesen inmediatamente las hostilidades entre elementos de Ciudadela y los que habían salido de Mahón para combatirle, por lo que las fuerzas que desembarcaron el día 9 no encontraron resistencia alguna, para ocupar la Plaza de Mahón.

Llegué a Palma a las 13 horas, dando por terminada la misión encomendada por el Generalísimo.

Un efusivo apretón de manos, acompañado de unas frases de agradecimiento por la amabilidad que con nosotros había tenido el Conde de San Luis, pusieron fin a nuestra entrevista, que los lectores saborearán con verdadero interés.

PEDRO FERRER GIBERT.

obras de defensa, cuidaba de las operaciones de desembarco, de los hombres y del material. A escasa altura, en vuelo de reconocimiento, volaban nuestros hidros.

A la media hora de nuestra llegada se presentaron al capitán Bayo tres carabinieri; eran los primeros liberados de las garras del fascismo. La lucha por librar a todos los restantes habitantes de la isla había de empezar pocas horas después.

El enemigo está, por un lado, en Porto Cristo, cuyo nombre cambiamos nosotros por el de Porto Rojo, y así lo llamaremos en adelante. Por el otro, algunos responsables han avanzado con sus centurias algunos kilómetros escalando unos cerros estratégicos. Punta Amer es la retaguardia del frente mallorquín.

Como los combatientes son voluntarios, a algunos les falla la voluntad al sentir el primer mortero o al primer latigazo de la ametralladora. Los comisarios políticos cuidan de hablarles y de animarles y su camaradería da bríos y aliento a los débiles.

Ha quedado formado nuestro frente. En los cerros próximos están los fascistas. Desde hoy defenderemos los pocos kilómetros que ocupamos. Y avanzaremos. Y no retrocederemos un solo paso.

¿Quién duda de qué entraremos en Mallorca? Nadie. Todos estamos poseídos de una fe que si no es la victoria nos prepara para merecerla.

Es el nuestro un frente típico. Las pequeñas parcelas de terreno acotadas por gruesos paredones de piedra, convertidos en parapetos naturales, hacen fácil la defensa de la posición que ocupamos, como difícil la conquista de las que ocupa el enemigo.

Entre las fuerzas que operaron en Mallorca se encontraban mezclados algunos «indeseables», que se habían incorporado a la lucha para aprovecharse de ciertas ventajas y medrar con facilidad.

Bajo las higueras y los almendros del territorio que ocupamos, en las frescas cuevas marinas de este trozo de costa también duermen a pierna suelta algunos holgazanes. Pronto fueron expulsados de allí. Posteriormente hemos podido comprobar que en todos los frentes ocurrió algo parecido.

Punta Amer era la retaguardia alegre y feliz como aquella que habíamos dejado en Barcelona. Allí hubo quien se permitió el lujo de bañarse en la playa dos veces al día. Hubo quien paseó su cuerpo de gigante en un caballo blanco. Hubo... Hubo muchas cosas, que hacían andar de cabeza a los comisionados políticos. Por esto los del frente odiaban a los de la retaguardia y les llamaban «señoritos».

De Porto Rojo ha llegado Martí Salvat y nos cuenta el sangriento combate de los primeros momentos.

No se puede negar ni ocultar la satisfacción de nuestras fuerzas cuando vuelan los hidros sobre nosotros, camino del campo enemigo; pero éste también sabe remontarse y surcar el azul del cielo. Y en estos momentos son mejores que los nuestros sus aparatos.

El Estado Mayor edita diariamente un periodiquito en el que, entre otras nimiedades, se dan instrucciones para evitarnos bajas en los ataques aéreos del enemigo.

Al otro lado de Puerto Rojo tienen emplazadas los facciosos sus piezas de artillería, y desde allí, también a la misma hora, todos los días nos mandan una determinada cantidad de obuses de los llamados del 15⁵.

Poco caso hacemos de este diario cañoneo. Nos burlamos de la mala ca-

(Sigue en la página 7)

CRONICA LOCAL

La escollera de "Es Través,"

Va construyéndose paulatinamente

Prosiguen sin interrupción los trabajos de desmonte y de extracción de piedra iniciados por la entidad «Puertos y Pantanos» en la cantera abierta hace algunos meses en el monte de *Sa Mola*, frente al puente del *Camp de sa Mar*, y de la cual tienen ya noticia nuestros lectores.

En la actualidad se llevan extraídas unas 10.000 toneladas de piedra, o sea, aproximadamente, una tercera parte de la cantidad total que ha de ser sacada, que, según nuestras noticias, es la de 28.000 metros cúbicos.

La extracción se efectúa por medio de barrenos y una vez arrancada la piedra los bloques que resultan son cargados con una grúa sobre vagonetas y de allí transportadas hasta el Puerto, en donde se cargan sobre gabarras que los llevan a tirar al mar en el lugar donde se construye esta nueva escollera.

Las comunicaciones marítimas Barcelona - Baleares

Aun cuando en concreto nada se ha establecido definitivamente referente a las comunicaciones marítimas de Barcelona con Baleares, ha comenzado ya a funcionar la línea de navegación de servicios a cargo de la Compañía Trasmediterránea entre Palma y Barcelona.

El primer barco que empieza a cubrir esta línea es el «Ciudad de Mahón», con pasaje y carga.

Parece que dicho buque cubrirá dos viajes semanales Barcelona-Palma y, además, realizará un viaje semanal Barcelona-Mahón.

Prisioneros liberados que se hallan en Saint-Cyprien (Francia)

Así, con este título, ha insertado uno de los periódicos que actualmente se publican en Barcelona una larga lista de nombres de los prisioneros que se llevaron los rojos a Francia en su huida y quedaron allí liberados. Del referido periódico nos ha remitido persona amiga un recorte conteniendo la indicada lista.

Entre la infinidad de nombres para nosotros desconocidos, figuran dos de jóvenes naturales de esta Isla: el de nuestro paisano D. Mateo Colom Frontera y otro de Palma: D. José Calvet Iglesias. En cuanto al primero, ya nada hemos de decir, después de expresar nuestra sincera satisfacción ante la agradabilísima noticia, porque es ésta ya conocida de sus familiares y también su alegría inmensa; pero sí respecto al otro, por si acaso los suyos la ignoran; y nos complacemos en darle publicidad desde estas columnas para que pueda llegar hasta ellos por nuestro conducto, ya que, por desconocer su domicilio, nos es imposible hacerlo por medio de carta particular.

Sépanlo, pues, y reciban todos, los liberados y sus familiares respectivos, nuestra más cordial enhorabuena.

Delegación Local de Asistencia a Frentes y Hospitales

de Falangé Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AVISO

Se suplica a los familiares de Miguel Méndez Hernández pasen por esta Delegación — Plaza de España n.º 13 — para enterarse de un asunto que les interesa.

Horas: de 3 a 6 de la tarde.

LOS QUE MUEREN POR DIOS Y POR ESPAÑA



Jorge Lladrés Florit

Por telegrama recibido en esta ciudad del Servicio de Información de Falangé Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Avila se ha sabido que el día 24 de Febrero último había fallecido en el Hospital de Talavera nuestro paisano D. Jorge Lladrés Florit, soldado de Infantería destacado en el frente de Extremadura.

La noticia del fallecimiento del joven Lladrés al conocerse en esta ciudad produjo general sentimiento, en donde era muy conocido y apreciado por su bondad y por su pericia en los oficios de electricista y de operador cinematográfico en que se había especializado.

El sábado último se celebró en nuestro templo parroquial el funeral en sufragio de su alma, al que asistieron muchos amigos y conocidos del finado y de su familia deseosos de testimoniar a ésta la parte que tomaban en su dolor.

Descanse en paz el joven Lladrés y reciban los que lloran su muerte la expresión de nuestro más profundo sentimiento.

Resumen de Combatientes y cuantía de los subsidios

Como de costumbre, el «Boletín Oficial» de esta provincia, correspondiente al martes de la anterior semana, inserta el resumen mensual de los subsidios devengados durante el mes de Febrero último en las islas de Mallorca e Ibiza.

Según el cuadro que inserta el periódico oficial, el número total de combatientes que perciben en esta provincia el citado emolumento del Estado son 9.632 con un total diario de 27.976'00 ptas. y mensual de 839.280'00 ptas.

En esta lista Sóller figura con 222 combatientes, con un total de 839'50 pesetas diarias y 25.185'00 ptas. mensuales, que se descomponen en la siguiente forma: 5, de 1'50 ptas. diarias; 10, de 2 ptas.; 21, de 2'50; 57, de 3'00; 7, de 3'50; 64, de 4'00; 3, de 4'50; 40, de 5'00; 1, de 5'50; 9, de 6'00 y 5 de 7'00 pesetas diarias.

También figuran entre los otros pueblos de la isla, Fornalutx y Deyá, con 10 combatientes y 555'00 ptas. mensuales el primero de dichos pueblos y 11 combatientes y 600'00 pesetas mensuales el segundo.

Tasa de artículos alimenticios

El precio de los huevos

La Junta Provincial de Abastos, en la sesión celebrada el día 23 de Febrero último acordó establecer como precio de tasa para la docena de huevos, el siguiente:

De productor a almacenista, a 3'20 ptas.
De almacenista a detallista, a 3'40 ptas. id.

De detallista a público, a 3'60 ptas. id.

Nombramientos en la Junta Directiva del "Ferrocarril de Sóller,"

Es nombrado Presidente D. Pedro A. Alcover

En la sesión celebrada por la Junta de Gobierno del «Ferrocarril de Sóller», correspondiente al día 9 del actual, fué nombrado Presidente de la Sociedad D. Pedro A. Alcover Pons y para ocupar la Vice- Presidencia, que dejaba dicho señor, fué nombrado D. Juan Magraner Oliver. Para la vacante en la Comisión Permanente producida por el fallecimiento de D. Juan Puig Rullán fué nombrado el antiguo vocal de la Directiva D. Antonio Castañer Bernat.

En los demás cargos fueron reelegidos los mismos señores que los vienen desempeñando.

A los señores nombrados enviamos por la señalada distinción de que han sido objeto de parte de sus compañeros de Directiva, nuestra más sincera enhorabuena.

Tiempo variable

El que reina actualmente es el propio del mes de Marzo, en que nos hallamos, en extremo propenso a notables variaciones atmosféricas y de temperie, y también por esto mismo a catarras u otras enfermedades de las que es acertada medida de prudencia el preservarse por los medios que tenemos para ello a nuestro alcance. Y es uno de estos no aligerarse de ropa si la temperatura elevada en algunos días nos brinda a hacerlo, por presentárenos como primaveral.

Estas alternativas de calor prematuro, y hasta excesivo si se pasea o se trabaja al sol, y de corrientes de aire frío al pasarse a la sombra, suelen ser muy frecuentes en este mes. Y tanto es así, que las hemos tenido repetidamente durante la semana que fine hoy. Al principio de la misma fueron los días despejados y soleados, hasta con exceso de calor, al mismo tiempo que con vientecillos fríos del sector Norte que resultaban en ocasiones muy molestos, y al final han sido nublados, con llovizna y todo después de cerrar la noche del de ayer, y ha continuado con el horizonte cubierto toda la mañana, estándolo aún al cerrar la presente edición.

No obstante haber reinado en lo que llevamos pasado del invierno una temperatura templada, en general, —quizás más de lo que en esta estación hubiera convenido— no ha despertado de su letargo la Naturaleza como en otros años en esta misma época hemos visto. Así es que son muy contados todavía los árboles que han abierto sus yemas, y pocos también los olivares en que hogaño haya hecho la rapa su aparición, cosa un tanto irregular, que a los propietarios intranquiliza, pues que al acercarse la fiesta de San José ya suelen presentar los olivos el florido aspecto prometedor de una más o menos abundante cosecha.

Fabricación de harina integral

El «Boletín Oficial» del martes de esta semana inserta la Orden del Ministerio de Agricultura por la que se ordena que, hasta nueva orden, todas las fábricas de harina vienen obligadas a practicar sus molindas sin separación de sub-productos, obteniéndose únicamente harinas integrales.

Quedan exceptuados de esta disposición las clases de harina de obligada extracción aislada para atender al suministro de pastas para sopa, galletas u otras industrias que inexcusablemente las requieran y que previamente sean autorizadas por el Servicio Nacional de Agricultura.

La Junta Provincial de Abastos

Cómo ha quedado constituida

Por circular del Gobierno Civil que produce el «Boletín Oficial» de esta provincia venimos en conocimiento de que a fecha 3 del actual ha quedado constituida la Junta Provincial de Abastos en la siguiente forma:

Excmo. señor Gobernador Civil, Presidencia.

Vocales. D. Fernando Blanes, Servicio Agronómico; D. Juan Jaume Miralles, Inspector Provincial Pecuario; D. Joaquín Marqués, Ingeniero Jefe Industria; Apoderado Vda. Palmer, Servicio Nacional Comunicaciones Marítimas; D. Bartolomé Clafell Amer, Sindicato C. N. S.; Sr. Teniente Coronel D. Miguel Truyols, Intendencia Militar; D. Pedro Vila Remol, F. E. T. y de las J. O. N. S.; D. Matías Zaforteza, Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Palma; D. Bartolomé Vaquer, Cámara Agrícola y Presidente de dicho Organismo; D. Gabriel Alzamora, Cámara de Comercio Presidente del Gremio Almacenistas de Cereales.

Esta Junta, como entidad Delegada al Servicio Nacional de Abastecimientos Transportes es la competente dentro de jurisdicción y carácter informativo que le ha señalado por el Sr. Gobernador Civil, cuya autoridad espera el mayor acatamiento a sus decisiones, ya que cualquier negligencia o retraso en el cumplimiento de sus órdenes habrán de ser corregidos por ella con la máxima dureza.

Madrina de guerra

La solicita de entre las muchachas solteras el soldado de Ingenieros, Miguel Gayá Sijar.

La dirección del mismo será facilitada a esta Redacción.

Comisión Provincial de Subsidio Combatiente de Baleares

Ordenes a los Industriales y comerciantes cuyos artículos estén gravados con ticket del «Subsidio al Combatiente», al público en general.

1.º Cuando el camarero, dependiente o propietario sirva al cliente, le hará entrega del ticket correspondiente iniciando su inutilización, arrancándolo del blockonario en su presencia.

2.º El cliente, conservará el ticket en el lado del servicio, y una vez éste concluido o retirado procederá a su total inutilización partiéndolo en varios trozos.

3.º Queda terminantemente prohibido el que, no estando presente el cliente, exista sobre las mesas de bares, cafés, hoteles, restaurantes, fondas, tabernas, bodegones, cantinas, dulcerías, tiendas, etc. tickets sueltos inutilizados o sin inutilizar.

4.º El cliente tiene la obligación de reclamar el ticket del «Subsidio al Combatiente» cuando no le es entregado en acto de servirle.

5.º Es obligatoria la entrega del ticket aunque el artículo vendido o servicio no abone en el acto.

El incumplimiento de las disposiciones que anteceden, además de suponer falta de patriotismo y cooperación a la mala aplicación del recargo para el auxilio a familiares de los Combatientes, el infractor, tanto cliente como camarero o industrial, incurrirá en falta sancionable.

Palma de Mallorca, 8 Marzo de 1937. Tercer Año Triunfal.—El Jefe Provincial Pedro Jover.

LEGÍA ELECTRA

CRONICA LOCAL

Nota de la Cámara de Comercio

Subsidio al Combatiente

Autorizada por la Jefatura del Servicio Nacional de Beneficencia y Obras Sociales, para satisfacer las obligaciones de Subsidio al Combatiente, durante el cuatrimestre en curso, una derrama del 6 por 100 sobre las cuotas de contribución, queda abierto en las Oficinas de la Cámara el pago de los correspondientes recibos.

Los comerciantes e industriales que aún no hubieran hecho sus declaraciones deberán hacerlo a la mayor brevedad, so pena de dar cuenta a la Superioridad de los que hubiesen dejado de hacerlo, con las consiguientes responsabilidades.

Los comerciantes e industriales obligados a formular las aludidas declaraciones son los siguientes:

Los que satisfagan contribución industrial cuya cuota al Tesoro, sumada al recargo transitorio, exceda de 250 pesetas, entendiéndose suma anual.

Cada empresa figurará por el total de sus cuotas anuales para el Tesoro por todos conceptos debiendo ser acumuladas para la fijación de dicha base mínima de 250 pesetas anuales.

Las empresas de espectáculos tendrán como base impositiva el 15 por 100 de sus ingresos al Tesoro, con arreglo a la Clase séptima de la Tarifa segunda de la Contribución Industrial, aunque no alcance a 250 pesetas.

Los contribuyentes por el epígrafe c) Tarifa II de Utilidades, acumularán a las cuotas de Industrial el importe de la última liquidación que se les haya girado.

Las entidades y empresas que contribuyan por la Tarifa III de Utilidades, y que no estén sujetas al Reglamento de Industrial, figurarán con la última cuota liquidada por Hacienda, sin deducción alguna por ingresos al Tesoro durante el ejercicio a que se refiera la liquidación. Si están sujetas a dicho reglamento, se tomará por base las cuotas de Industrial más la complementaria que haya resultado de la última liquidación practicada por Utilidades, sin restar los pagos considerados deducibles a efectos de ingreso en el Tesoro de la cuota por la Tarifa III.

Los contribuyentes por el Impuesto de Alcoholes, formarán su base contributiva con el 4 por 100 de los ingresos en el Tesoro, bien se trate de impuesto liquidado según Tarifa o de Patentes irreductibles.

En las empresas mineras individuales, servirá de base el impuesto del 3 por 100 sobre el producto bruto, siempre que exceda de mil pesetas anuales. En las empresas mineras colectivas, también servirá de base dicho impuesto del 3 por 100 a menos de que estén sujetas al impuesto mínimo sobre el capital, y la cuota de éste sea superior a la de aquél, pues en tal caso se tomará como base dicha cuota mínima de capital.

Las empresas individuales de la minería de carbón que produzcan más de diez mil toneladas anuales, figurarán por el importe de la cuota que vienen obligadas a pagar en concepto de recargos municipales sobre lo que supondría el 3 por 100 del producto bruto.

Las empresas de transportes por medio de vehículos de motor mecánico, se incluirán en el padrón con el 33 por 100 de la patente de circulación de automóviles, cuando exceda de 250 pts. anuales.

Están comprendidas en la obligación de declarar, los Corredores de Comercio, Agentes Comerciales, Agencias de Negocios y similares.

Las farmacias no están obligadas a declarar, si no tienen alguna explotación aneja.

La obligación de declarar alcanza a todos los comerciantes e industriales que paguen las cuotas expresadas, aunque carezcan de personal empleado en sus empresas o negocios.

LEGÍA ELECTRA

Junta Provincial de Abastos

Se restablece la libertad para la circulación del azúcar

El Excmo. señor Jefe del Servicio Nacional de Abastecimientos y Transportes en telegrama de fecha 6 de los corrientes me dice lo que sigue:

«Quede anulada con carácter definitivo reglamentación respectiva consumo azúcar ordenado por circular esta Jefatura 31 Enero pasado no siendo preciso en lo sucesivo expedición de guías en él se menciona. Pedidos pendientes servir que hayan sido autorizados y expedida guía correspondiente serán facilitados por fabricantes suministradores sin modificación alguna exceptuando los pocos cursados con cargo cupo Marzo que serán anulados debiendo fábricas devolver correspondientes guías. Fabricantes productos azucarados mayoristas y detallistas consumidores en general quedan transitoriamente autorizados para adquirir libremente de proveedor habitual una cantidad mensual de azúcar igual como máximo al setenta y cinco por ciento de la adquisición por cada uno igual mes del año anterior lo que deberán poder probar documentalmente en cualquier momento. Juntas Abastos velarán por medios que juzguen oportunos por cumplimiento cláusula anterior. Será comunicado inmediatamente supresión guías este Servicio Agentes Autoridad Provincial y Municipal para restablecer rápidamente libertad circulación azúcares en cuanto a este servicio se refiere. Esta orden será puesta en vigor al recibo de este telegrama.»

Lo que se hace público para conocimiento de los fabricantes, almacenistas y detallistas a fin de que realicen con la mayor urgencia los pedidos necesarios para el normal abastecimiento.

Palma de Mallorca 9 de Marzo de 1939.
III A. Tr.—El Gobernador-Presidente,
Fernando Vázquez.

La peseta nacional sube un setenta por ciento

Por noticias que llegan de París se sabe que la peseta nacional ha experimentado en el transcurso de estas últimas semanas un alza en su cotización que se cifra en el setenta por ciento.

En efecto, la cotización de primeros de Febrero era de 103 francos por 100 pesetas de Burgos, mientras que en la actualidad—después de paulatinas subidas—las 100 pesetas nacionales se pagan con 170 francos.

Por contraste, la peseta roja registra un nuevo «récord» en su baja. En los Bancos franceses, y con mucha dificultad, se paga un franco por cada 100 pesetas «escarlatas». En los Bancos ingleses la cotización de la peseta roja es nula, negándose a realizar operaciones sobre ella.

Perro Policía

Se ha extraviado uno de 2 meses. Se gratificará al que lo devuelva a su dueño, don Guillermo Taberner Oliver, Batallón 16.ª Compañía 13—Sóller.

Se vende casa

muy bien situada. Calle de la Marina, n.º 20 Frente Hotel Marisol, Puerto de Sóller.
Para informes dirigirse a Anuncio n.º 123 en esta Administración.

Obras de W. Fernández Florez

EL MALVADO CARABEL

VISIONES DE NEURASTENIA.

EL HOMBRE QUE COMPRÓ UN AUTOMÓVIL

de venta en la LIBRERÍA MARQUES San Bartolomé, 17 SOLLER

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Con el fin de pasar con sus padres los días de permiso que les han sido concedidos, llegaron el martes los soldados don Juan Bauzá Mayol y D. Gabriel Sampol Estrany.

Precedentes de Barcelona, han llegado a Palma nuestros apreciados amigos los esposos D. Baudilio Navarra y D.ª Antonia Rullán.

Sean todos bienvenidos.

SALIDAS

Ha embarcado para la península el soldado D. Ramón Arbona Colom.

Deseamos haya tenido un feliz viaje.

NECROLÓGICAS

D. Vicente Crespi Enseñat

El próximo pasado domingo, día 5 del corriente mes, entregó su alma al Criador, víctima de aguda dolencia: una fulminante pulmonía que sólo unos pocos días le tuvo postrado en cama, nuestro buen amigo el conocido propietario D. Vicente Crespi Enseñat, y causó esta súbita e inesperada muerte, entre las numerosas amistades del fenecido y de los suyos, penosa impresión y profundo sentimiento.

Huelga, creemos, decir que a los amantes esposa, hijos y demás familiares aquí presentes ha dejado esta sensible e irreparable pérdida sumidos en el más acerbo dolor, y que con igual intensidad taladrará éste el corazón de los que, por hallarse actualmente ausentes de esta ciudad, no han podido tener siquiera el consuelo de recoger el último aliento del ser querido, al recibir la fatal noticia. ¿Y como no si era el Sr. Crespi de todos entrañablemente querido?

También entre los extraños gozaba de generales simpatías, y por su traio sencillo y franco, por la rectitud de su carácter, por la bondad de su corazón y por todas las demás bellas cualidades morales de que estaba adornado mereció siempre de todas las personas con él relacionadas respeto, consideraciones y sincero aprecio.

Su lucha por la vida la inició el Sr. Crespi ya siendo todavía un muchacho, pues que estuvo dedicado a la navegación desde la edad de nueve años y permaneció en la marina hasta después de cumplir sus deberes para con la Patria. Luego marchó a Besançon, donde estuvo empleado en un comercio de frutas y demás productos exóticos, y por último se instaló en la ciudad de Pottiers en la que, dedicado por su cuenta a este mismo negocio, residió hasta el año 1922. Retirado en esta fecha de la vida activa a que había dedicado su inteligencia y sus energías juveniles, regresó a esta su ciudad natal para disfrutar plácidamente, en compañía de sus queridos familiares, del producto de sus afanes y fatigas el resto de sus días.

Su muerte fué la del Justo que ha cumplido como católico ferviente sus deberes religiosos con fidelidad y ha vivido siempre resignado a la voluntad de Dios.

El lunes, a las seis y media de la tarde, se rezó el rosario en la casa mortuoria y acto seguido se verificó la conducción del cadáver al cementerio, con asistencia de buen número de vecinos, de la música de capilla, que cantó durante el largo trayecto, alternando con el clero, el *Miserere*, y presidiendo el duelo el único de los hijos del finado aquí presentes, D. Pedro, y algunos sobrinos. El solemne funeral en sufragio del alma del difunto se celebró en la Iglesia parroquial el martes por la mañana y al mismo asistió igualmente gran número de personas que ante los apenados deudos desfilaron al terminarse, expresando su condolencia.

Acompañamos también nosotros en su dolor, y al pedir a Dios para el ser querido cuya separación eterna lloran el galardón de los bienaventurados, pe-

dímosle para ellos—y de un modo especial para los atribulados esposa e hijos—resignación y consuelo. Reciban todos la expresión de nuestro sincero pesar.

D. Damián Canals Coll

A la avanzada edad de ochenta y ocho años y confortado su espíritu con los Santos Sacramentos de nuestra religión, el crosanta se durmió en la paz del Señor, el lunes de esta semana, nuestro antiguo y apreciado amigo D. Damián Canals Coll, inteligente industrial que, al frente del parroquiano taller de carpintería «Ca'n Moscatell», fundado por su señor padre a principios del siglo anterior, ha laborado puede decirse durante toda su vida.

Hombre laborioso, sencillo y probo, de modestas aspiraciones y morigeradas costumbres, enemigo de exhibiciones vanas y amigo leal de los que de él lo eran, buen esposo y cariñoso padre, cuya mayor preocupación fué siempre la educación y el bienestar de sus hijos, ha visto deslizarse su existencia plácidamente en el hogar familiar y dentro del círculo de sus relaciones, ajeno a toda clase de luchas políticas y consiguientemente de invidias y de funestas enemistades.

Ha sucumbido a leve dolencia que, no obstante, resultó ser en él grave unida a la decadencia de su físico y a los demás achaques inherentes a su avanzada edad, contra lo cual carecieron de la anhelada eficacia los auxilios de la ciencia y la tierna solicitud con que atendíanle sus amantes esposa, hijos y hermana. La muerte del bondadoso anciano, que deja a éstos sumidos en la mayor aflicción, ha sido en esta localidad también muy sentida, y de un modo especial entre las numerosas amistades del extinto y de sus deudos.

El martes, al anochecer, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, después del rezo del rosario en la casa mortuoria y de un largo desfile de vecinos ante los apenados familiares del difunto, y a este acto asistieron buen número de aquéllos con sendos blandones o cirios, la música de capilla, que cantó alternando con el clero el *Miserere* durante el trayecto, y en último término, detrás del coche fúnebre, una nutrida representación de la «Defensora Sollerense», presidida por la Junta Directiva, a cuya sociedad pertenecía el finado desde muy remota fecha. En la mañana del miércoles se celebró en la Parroquia el funeral en sufragio de su alma, que estuvo, al igual que el entierro, sumamente concurrido.

Descanse en paz ésta, y reciban los atribulados viuda, D.ª María Arbona Enseñat; hijos, D. José y Srta. Antonia; hermana, D.ª Antonia María, y demás allegados que con ellos lloran la desaparición de ser querido, consuelo en su aflicción y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

D. Aurelio Vedovi

Según nos enteramos, en el aeródromo de Benghazi (Africa Septentrional Italiana) murió en el cumplimiento de su deber el día 9 de Febrero último, el teniente piloto D. Aurelio Vedovi, excelente aviador muy conocido y estimado de la buena sociedad palmesana, en cuya capital había residido como Caballero Legionario del Aire de nuestra santa Cruzada.

A su distinguida familia y de un modo especial a su prometida, nuestra paisana la señorita Catín Ballester Cruellas, enviamos con este motivo la expresión de nuestra condolencia.

La señorita Ballester, antes de salir para Trieste (Italia) con objeto de pasar una temporada con la familia de su prometido, fallecido últimamente, nos ruega agradecemos por medio de este periódico a todas sus amistades la condolencia y afecto que le han demostrado en los momentos de amargura que experimenta, en la imposibilidad de hacerlo particularmente.

Gustosamente damos cumplimiento a su encargo.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

11 Marzo de 1899

El vapor de esta matrícula «León de Oro», que salió para Barcelona y Cette el viernes de la anterior semana por la noche, llegó sin novedad a los puertos de escala y de destino. En este último permanecía todavía el miércoles de la presente obligado por el temporal reinante en el Golfo de León. Desde entonces no se ha recibido noticia alguna, probablemente por in-comunicación, pues que han sido destruidas por los fuertes aguaceros las líneas telegráficas terrestres en el litoral de la península y muchas del interior.

El domingo último por la mañana verificóse en la Casa Consistorial de esta villa, a presencia del Ayuntamiento, la clasificación y declaración de soldados de los mozos del actual reemplazo y la revisión de expedientes de los tres últimos. El acto estuvo sumamente concurrido, y a esta animación se debió sin duda la inusitada que pudo notarse en la plaza de la Constitución hasta las primeras horas de la tarde.

En casi todos los trasatlánticos que llegan a Europa procedentes de las Antillas vienen jóvenes paisanos nuestros que allí marcharon, hace algunos años, llenos de ilusiones y esperanzas en adquirir por medio del trabajo y del ahorro una modesta fortuna con que poder ayudar a sus familias y pasar tranquilos los días de su vejez. Regresan desengañosos, y tanto lo que explican respecto de la situación de aquellas islas, antes colonias españolas, como su actitud, confirman los informes que de allí tentamos. Hacen bien en regresar a su querida patria, con lo que quitan a los seres queridos de su corazón la zozobra que han experimentado en su ausencia; el porvenir se presenta oscuro, especialmente para los que a la agricultura se han dedicado, muchos de los cuales se han reconcentrado en las poblaciones y esperan ocasión favorable para realizar, pues que la inseguridad personal en el campo es la misma ahora que en los primeros días de la dominación yankee, y ante el temor de que resulten inútiles al fin todos sus afanes y fatigas, mucho más preferible es que vengán a trabajar aquí, empleando su inteligencia y sus energías al lado de sus familias, con provecho de ellos y de éstas y en bien del pueblo que les vio nacer.

Se volvió a ocupar el Ayuntamiento, en su última sesión, de la instancia que presentó el Dr. D. Máximo Heriting—que había quedado pendiente de estudio al darse de ella cuenta—y acordó por unanimidad acceder a lo solicitado, cediendo a la asociación a que se contrae el referido escrito las dos paralelas y las dos barras fijas con que dotó la Corporación municipal a la Academia de Gimnasia que instaló en esta localidad el indicado peticionario, con la condición pero de que han de ser devueltos dichos aparatos en el caso que el Ayuntamiento para iguales fines los necesite o que se disuelva la sociedad a que se ceden.

La presente semana ha sido lluviosa en esta comarca. El martes llovió abundantemente, dejó de llover el miércoles y continuaron las lluvias el jueves, ayer y hoy, sin interrupción hasta la hora en que el presente número del SOLLER se compagina. Y menos mal si hubieran sido sólo lluvias lo que hemos tenido; pero éstas vinieron acompañadas de un fuerte vendaval desde el anochecer del jueves hasta esta madrugada, que ha causado grandes destrozos en el arbolado y ha malogrado a las próximas cosechas de almendras y de algarrubas y la actual de naranjas y limones. No nos es posible precisar dónde han sido mayores los perjuicios, pues que nos llegan noticias parecidas desde puntos de este término los más opuestos. Los torrentes corren caudalosos, y en La Huerta quedan inundadas las habitaciones bajas de muchas casas y convirtiéndose en verdaderas lagunas grandes extensiones de terreno. También a última hora se nos informa que ha habido desprendimientos de peñascos en la parte del Teix, que han ido a parar junto a Ca'n Monjo.

LEGÍA ELECTRA

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle José Antonio 4, 5, 6 Bauzá 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora Municipal el día 15 de Febrero de 1939 — III T.

Los que asisten

Celebróse bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, y a la misma asistieron los señores Bauzá, Bernat, Miquel, Casasnovas, (D. Miguel), Casteñer (D. Antonio), Casteñer (D. Francisco), Oliver y Morell.

Acta sesión anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer el importe de varias facturas presentadas por D. Amador Colom, Hijo de D. Juan Forteza, Administrador de «La Ametralladora» y D. José Vanel.

A informe

Se resolvió pasar a informe del Capataz de la brigada municipal de obras unas instancias promovidas por D. Jaime Orell Alcover y D. José Morell Casasnovas como encargado de D. Miguel Calafell Casteñer, mediante las que solicitan unas bajas de arbolitos.

Solicitando ayuda para una obra

Se resolvió dejar sobre la mesa para su estudio una instancia suscrita por D. José Frontera, solicitando se le subvencione la obra de urbanizar un tramo del torrente Mayor en la playa de esta ciudad, en cuyo caso lo haría por su cuenta atendiendo las órdenes que para construcción de la obra dictara el Ayuntamiento.

Nombramiento de Depositario

Reproducida la lectura de las instancias suscritas por D. Jerónimo Estades Casteñer y D. Jaime Rosselló Barceló, solicitando con carácter interino o accidental el

cargo de Depositario del Ayuntamiento, por mayoría de votos se acordó nombrar al señor Estades para dicho cargo con carácter accidental, salvando su voto el señor Alcalde y el gestor Sr. Morell por entender que procede designar accidentalmente a un funcionario municipal para el expresado cargo hasta tanto que por el concurso reglamentario se provea la plaza con carácter interino.

Se acordó también fijar la fianza que debe constituir el nombrado para tomar posesión del repetido cargo, en la suma de 10 000 ptas. en efectivo o en valores del Estado al 5 p/o libre de impuestos y emisión de 1927, amortizable.

Liquidación de obras

Se acordó aprobar una liquidación practicada a varios vecinos con motivo de obras particulares efectuadas por los mismos, la cual asciende a la suma de 1.439'50 ptas.

Adquisición de banderas

A propuesta del señor Bauzá se acordó proveer de banderas nacionales a todos los edificios escuelas que las necesiten y a la Casa-cuartel de la Guardia civil.

Plantación de árboles

Se acordó hacer una plantación de árboles en la calle de la Victoria, frente al cine del mismo nombre.

Un anuncio referente a Sóller

Se acordó anunciar la ciudad de Sóller en la forma que la Alcaldía redacte, en la revista «Aquí Estamos» que ha de ser distribuida gratuitamente en Barcelona, y por el valor de una cuarta parte de página.

Cambio de las sesiones

Se acordó que las sesiones ordinarias de la Comisión Gestora tengan lugar cada quince días y no semanalmente como se venían celebrando.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

COMISION Y EXPORTACION

ESPECIALIDAD EN NARANJAS Y MANDARINAS

FRUTOS — PRIMERIZOS — LEGUMBRÉS

EMBALAJES ESMERADOS

Cristóbal Colom

ARGEL - Rue de Suez 3 (detrás del nuevo mercado)

Patatas comestibles y para sembrar, de todas clases

Dirección Telegráfica: MOLOC-ARGEL Teléfono: 37-83

De Teatros

FANTASIA

Las funciones de la pasada semana empezaron con el estreno de *Rosas del Sur* un film inspirado en la vida del glorioso autor del vals, el inmortal Joan Strauß. La comedieta, sencilla y presentada con dignidad, entretiene y tiene momentos negablemente divertidos. Entre sus valores hay que señalar el de su interpretación cargo de Paul Horbiger y Gretl Theimer.

A continuación fué presentada la divertida producción nacional *Rumbo al Cairo* obra de Benito Perojo, el popularísimo director. De tono intrascendente con decidida tendencia al «humor». La interpretación es excelente por parte de todos, especialmente de Miguel Lligero, el cual mantuvo al público en continua carcajada.

Esta noche y mañana será presentada la preciosa película «Ufilms» *Ojos negros* una de las mejores y más bellas comedias llevadas a la pantalla.

La mezcla de sentimiento y comprimióndolo mundología que contiene el asunto, es bellísima y punzante; una emoción intensa se trasna en el alma del espectador haciéndolo sentir de igual modo que si viviera el tema que se desarrolla ante él.

Está interpretada por Harry Baur, el gran actor, sobrio de gesto y de ademán, que da una profunda emoción humana en toda su labor, y la traviesa y poética Simón Simón, la deliciosa criatura, mezcla de melicía e ingenialidad, que en *Ojos negros* triunfa rotundamente.

Otro de los valores de *Ojos negros* es su música, entre la que destaca la canción que da título al film, ejecutada por una magnífica orquesta y trasladada al celuloide con una delicadeza y una gracia muy pocas veces lograda.

Forma parte del programa de estos días la interesantísima producción dramática de la «Metro» *Asesinato en la terraza*, hablada en español, dirigida por el célebre W. S. Van Dike.

Asesinato en la terraza es una visión de la vida moderna que se desarrolla entre encontradas pasiones y distintos ambientes, desde el del ganster profesional al del hombre de leyes, el policíaco y el aristocrático, girando todo alrededor de un misterioso asesinato.

Avalora este film la interpretación magnífica de Mirna Loy, artista dúctil y emotiva, con la que comparten el éxito los renombrados actores Warner Baxter y Philip Holmes.

KURSAAL

En este salón fueron proyectadas el domingo último las cintas *El neófito* divertida creación del popular Joe Brown (Borzas) y *La cita a medianoche*, emocionante drama policíaco en cuya interpretación destaca la labor de Ralph Bellamy, Valerie Hobson y Catherine Doucet.

En las funciones de mañana presentará el «Kursaal» la producción «Warner Bros» *La vida es sabrosa*, dialogada en español.

Frank Borzage, animador de temas trascendentales, nos ofrece con este film, que es todo él una agradable comedia, una nueva modalidad de su excelente concepción de la narración cinematográfica.

La vida es sabrosa es una historia de amor a la moderna. Con todas las incongruencias y extravagancias de la época y de la sociedad que es su máximo exponente. Pero en el fondo existe la seriedad. Un amor construido sobre un sacrificio, una ansiedad leal a pesar del sacrificio de un amor, y una regeneración obtenida a través de ambos sacrificios. Cosas serias graves, que Borzage ha querido tratar esta vez sin profundizar, sin dejar paso al drama, que ha preferido dejar adivinar a través de la tónica de ligereza que impera en todo el film.

En esta nueva modalidad Borzage triunfa plenamente, haciendo de *La vida es sabrosa* un excelente film, especialmente agradable, bien construido, avalado por un diálogo ágil y gracioso e interpretado espléndidamente por Kay Francis, George Brent y Warren William.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DE JOSE ANTONIO, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

Figura, además, en el programa de mañana, el impresionante film de la «Radio Garras y colmillos». Es una bella superproducción en la que se hallan las máximas cualidades de la cinematografía cuando enfoca el interior de una selva desconocida. Todas las especies de animales de la jungla, todas sus emociones, peligros y encantos los ha captado la cámara, para que el espectador, comodamente sentado en una butaca pueda saborear el valor del más grande de todos los cazadores, Frank Buck, que tiene el orgullo de cazar fieras vivas ante la cámara tomavistas.

Garras y colmillos es un interesantísimo documental de carácter eminentemente educativo y cultural.

De la expedición roja a Mallorca

(Viene de la página 3)

lidad de sus proyectiles y de su pésima puntería; raros son los que estallan y casi todos van a parar al mar.

Desde Punta Amer oímos la réplica de nuestras baterías. Nuestros obuses no fallan, y esto nos da serenidad y seguridad.

Pero esto duró poco. Ahora los proyectiles facciosos estallan casi todos, pocos van a perderse en el mar y algunos hasta hacen blanco. «Esto» ha cambiado. El enemigo «tira a dar».

La causa de este brusco cambio es muy sencilla. Ayer se presentó en nuestras posiciones un sargento llevando consigo el cerrojo de un cañón de 155 y nos manifestó que era él quien disparaba el cañón «saboteando» convenientemente los proyectiles y la puntería. No tuvimos tiempo de regocijarnos porque un oficial sustituyó al sargento pasado y realmente «tiraba a dar», y los proyectiles que nos enviaban eran de los que hacen papa.

La Centuria «Chapaieff» ha actuado brillantemente en las zonas que dominan San Lorenzo y Son Carrió, posiciones estratégicas de importancia, que hoy, que están en nuestro poder, permitirán nuestro avance hacia el interior de la isla.

El pueblo conquistado se llama Son Carrió. De su iglesia sacaron nuestras milicias una gran cabezota de Lucifer, con sus cuernos y todo, que según nos dijeron los vecinos utilizaba el cura para asustar a los herejes que no querían confesarse. El ingenioso curita ha puesto pies en polvorosa y en lo alto del campanario ondea una bandera roja.

En nuestro campamento tenemos algunos evadidos de las filas facciosas, que han afirmado que el terror fascista impera en la isla; que los soldados se ven obligados a luchar bajo la constante amenaza de las pistolas de sus jefes; que en el Castillo de Bellver había más de 400 obreros detenidos; que en el puerto estaba anclado un barco abarrotado de antifascistas; que Mussolini manda en las Baleares, ejerciendo una dictadura implacable; que los oficiales italianos, nuevos amos de Palma, han fusilado a 1.500 ciudadanos; que hay 40.000 hombres defendiendo el fascismo, habiendo sido movilizados los hombres de 16 años; que cada día es mayor la

tirantez entre el ejército, los falangistas y los requetés; que para establecer la disciplina han sido fusilados 300 soldados y oficiales; que los catalanes son perseguidos y hostilizados sin descanso, etc.

En el libro que nos ocupa hay varios capítulos anecdóticos de los que no nos es posible ofrecer más que una simple cita para no dar una extensión excesiva a este resumen. Son ellos los que narran las peripecias del desembarco, el del fusilamiento del miliciano que había matado a un compañero en riña, el del encuentro de las dos Guardias civiles a los gritos de ¡Arriba España! y de ¡Viva la República!, la caza del hidro rojo por una escuadrilla nacional, etc.

Merece destacarse el que da cuenta del vuelo de los trimotores nacionales, que llegaron a convertirse para la milicianada en una verdadera obsesión. Después de constatar que nuestros aparatos son mejores y más veloces que los suyos, afirma el autor que contra la fuerza nada se puede: «es axiomático que el pez grande se come al chico».

Más daño que con los miles de kilos de metralla que arrojan sobre nuestro campamento y las avanzadillas han pretendido hacernos con las proclamas que arrojaron en gran número, invitándonos a la rendición y ofreciéndonos pan y misericordia. Hacen gracia estos fascistas, después de todo. No tienen para ellos y nos lo ofrecen a nosotros. Deben creer que nos hemos caído de un nido.

Nuestros parapetos dominan un gran campo de tiro enemigo, en el cual los fascistas intentan concentrar sus diezmadas fuerzas. La aviación y la artillería las dispersa apenas se presentan en él. Con tres camaradas atravesamos las líneas de fuego y vamos a cumplir una misión en Porto Rojo.

Faltan en el libro descripciones de grandes luchas que no se produjeron y en cambio abundan las digresiones de carácter político dirigidas a los humildes campesinos de los lugares que ocuparon y sobran las fantasías sobre la situación de la isla que entretejan a través de sus relatos. Según éstos, los fascistas están desmoralizados y no cuentan con la ayuda de la población civil. Los jóvenes huyen y se refugian en cuevas y montañas. En los pueblos, los fascistas—a los que se llama «faraxistas»—tienen atemorizados a sus habitantes; han saqueado sus modestos hogares y les han arrebatado hasta los colchones con los que han formado parapetos en las calles. En uno de ellos han obligado a los obreros a construir grandes zanjas que después llenaron de dinamita, al efecto de volarlas cuando entren las fuerzas leales. Los parapetos también están hechos por los obreros bajo la constante amenaza de las pistolas de los requetés o falangistas, cuando no de los oficiales italianos. De las seis quintas pedidas no se han presentado ni el veinte por ciento de los individuos reclamados, y los jefes fascistas recorren los pueblos y villorrios buscándolos y allí donde los encuentran los matan seguidamente sin ninguna clase de contemplaciones.

Volvemos al campamento de Punta

IMPORTACION: EXPORTACION
ESPECIALIDAD EN BANANAS Y DATILES
FRUTOS FRESCOS Y SECOS

J. Ballester

2. Rue Crudère. - MARSELLA

Dirección telegráfica: Hormiga Marsella

Teléfono Permanente 08-82

Amer. Noche de calma. Por la tarde, un obús hundió una barcaza que estaba amarrada en el abrupto desembarcadero. Mañana habrá «hule» en Porto Rojo.

En el campamento hay una serie de elementos incontrolados que se pasan los días en las cuevas jugando a las cartas. Solamente salen de su escondrijo a las horas de comer. Se bañan. Toman el sol y se broncean la piel. Duermen como pueden, en pequeñas cabañas construidas con ramajes y aprovechando las grandes matas. Se agazapan como conejos. Vinieron de las trincheras a descansar un par de días o a curarse. Y ya no volvieron.

Se ha iniciado la cruzada moralizadora, pero da pocos resultados. A los que no querían volver a las trincheras se les obligó a trabajar en el desembarcadero. Pero el calor era tan sofocante, que al menor descuido ya estaban bañándose tranquilamente, como si aquello en vez de la guerra fuese una excursión de verano.

Algunos de mis camaradas periodistas escriben sus crónicas desde el «Comillas» o el «Tenerife» aprovechando la versión oficial. Porto Rojo está muy lejos para ellos, y para ir hay que proveerse de un casco de acero, un fusil y municiones. Y hay que andar mucho, además.

En Porto Rojo ha habido sangre. En las cuevas de estalactitas y estalagmitas los facciosos han colocado piezas de artillería y desde ellas vomitan fuego y metralla contra nuestras posiciones. El yate del célebre Cervera, amo y señor de vidas y haciendas de los alrededores y amo absoluto de las históricas cuevas está anclado en el puerto, bajo el fuego de nuestras ametralladoras. En la cubierta se puede ver el cadáver de un falangista. Pero en Porto Rojo hay algo más importante que todo esto. El parapeto. El parapeto de la muerte. Desde él, nuestros fusiles y ametralladoras tienen en jaque constante al enemigo. Todo el pueblo se divisa desde el parapeto. Las calles están llenas de muertos enemigos. Ni ellos ni nosotros podemos bajar al pueblo. El que lo intentase, caería fulminado, acribillado a balazos.

Nuestra posición era magnífica. Al principio, el enemigo no se había dado cuenta de ello, y por eso, fascista que intentaba salir, de día, a buscar comida o municiones, era cazado como un conejo y pasaba a engrosar el número de cadáveres que se pudrían en las propias calles del pueblo.

Porto Rojo se podía haber tomado, pero estratégicamente no convenía, pues el enemigo, además de las baterías que tenía en las cuevas, contaba con otras en un monte cercano, desde el cual nos hubiesen frito, sin posibilidad de defensa.

A lo largo del parapeto pueden verse los efectos de los morteros enemigos. La propia mansión de Cervera aparece destrozada a cañonazos. También el jardín está destrozado. Más allá hay otra casa que pertenece a un militar faccioso y por esta circunstancia sólo es bombardeada a medias. En esta casa se instalaron las fuerzas de refuerzo

que llegaron ayer a esta posición. Per-tenecen al P. O. U. M. Al menos esas iniciales llevan, sobre los «monos», las chicas y los jóvenes. En una gran bandera se repiten las consabidas letras.

Llegaron ayer. Los vimos lejos de aquí, en Punta Amer, a unos diez kilómetros de estos parapetos, saltar de las barcazas y desplegarse en guerrillas cargando los fusiles. Hubo quien no pudo contenerse y soltó unas carcajadas. No, camaradas; el frente está allí, tras aquellas lomas; a más de diez kilómetros de esta playa, nuestros milicianos contienen al enemigo, que está un poco más allá todavía... Y les señalamos los frentes. No dijeron nada. El alto mando ordenó su incorporación a Porto Rojo. Lo primero que hicieron, al llegar a la casa a que nos hemos referido, fué colocar su bandera en lugar bien visible y pintar en la fachada, con gruesas letras gordas: «Requisado por el P. O. U. M.»

Seguimos recorriendo el frente a media tarde llegamos a las posiciones que ocupaba la Centuria 14. Han tenido un duro combate. Los dos jefes, militar y político, han caído en la heroica defensa de nuestras líneas. Los combatientes derrocharon heroísmo. La Centuria 16 ha acudido en su ayuda y ha iniciado un avance, llegando a la falda de una loma cuya cima la ocupan fuerzas de carabineros y guardia civil, que a morteros corran el avance de los nuestros. Se han hecho fuertes. Varios días después el enemigo abandonará esta loma. Las fuerzas leales la ocuparán en su totalidad y tendrán bajo su fuego al pueblo de Son Carrió o San Miguel, que los facciosos desalojarán seguidamente.

Por la transcripción
M. MARQUÉS COLL.

(Concluirá).

LEGÍA ELECTRA

“EL GAS,, S. A.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, se convoca a Junta General extraordinaria de Accionistas para el día 12 de Marzo próximo, a las diez y media de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Asociación, calle de Buen Año, número 4, para tratar y en su caso resolver la transformación del Fondo de reserva en Capital Social.

Y a tenor de lo prevenido en el Artículo 20 de dichos Estatutos, los Accionistas deberán depositar sus Acciones con 24 horas, por lo menos, de anticipación a la señalada y recoger al mismo tiempo la papeleta de asistencia.

Sóller 23 de Febrero de 1939.—III A. T.
Por «El Gas S. A.»—El Director Gerente
J. Rullán.

Se desea comprar

una casa con huerto en las «fuerras» de la población. Para informes, dirigirse a esta Administración, Anuncio n.º 122

Vida Religiosa

La Vigilia general extraordinaria

Cumpliendo lo ordenado en el art.º 89 de su Reglamento, la Sección local de Adoradores Nocturnos celebró, en la noche del sábado al domingo últimos, la vigilia general, a puertas abiertas, que habíamos anunciado, en sufragio del alma de S. S. el Papa Pío XI.

A las diez de la noche se celebró la Junta de turno y seguidamente se efectuó la salida de la Guardia.

Llegados los adoradores del altar mayor, fué expuesto el Santísimo Sacramento, siguiendo luego todas las preces y velas como en vigilia ordinaria.

A las tres y cuarto de la madrugada del domingo, estando toda la Guardia en la iglesia, se rezó el santo rosario y después de recitadas las oraciones de la mañana y el ejercicio de preparación para recibir la sagrada comunión, empezó la santa misa, siendo el celebrante el Director espiritual de la Sección, reverendo D. Rafael Sitjar. *Intra missam* se dió la sagrada comunión a los adoradores y fieles asistentes a la vigilia.

Terminada la misa y recitado el ejercicio de acción de gracia se reservó su Divina Majestad.

Seguidamente se cantó solemne responso por el eterno descanso del difunto Papa y se retiró la Guardia. Actuaron de Capellán, Jefe y Secretario de noche el Director espiritual y Presidente de la Sección, Rdo. D. Rafael Sitjar, D. Joaquín Reynés y el secretario del Turno de la Inmaculada, D. Alfonso Cortés, respectivamente.

Las demás funciones culturales de la semana

El domingo último, II de Cuaresma, por la mañana, durante la misa segunda en la iglesia parroquial, se practicó el ejercicio diario del Mes de Marzo, consagrado al glorioso Patriarca San José y durante la de las siete y media otro ejercicio, en honor del Sagrado Corazón de Jesús; este último, es el propio del primer domingo de cada mes.

A las diez se cantó Tercia y acto seguido la Misa mayor, en la que oficiaron los Rdos. D. José Morey, vicario, y don Antonio Rullán y D. Nicolás Frau, como celebrante y ministros, respectivamente. Ocupó la sagrada cátedra el predicador cuaresmal, Rdo. D. Valentín Herrero, quien explicó y comentó el Evangelio de esta dominica.

A las doce, durante la última misa, iluminado espléndidamente el templo con sus arañas eléctricas y con asistencia de las Autoridades locales, al efecto invitadas, y numeroso público, se cantó un solemne *Te-Deum*—composición gregoriana—con acompañamiento del órgano, con motivo de la elección de nuevo Pontífice, en cumplimiento de la disposición del Excmo. y Rdmo. Sr. Arzobispo-Obispo de esta Diócesis. Este acto había sido previamente anunciado con un repique de campanas.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad Vísperas y Completas, y seguidamente, se continuó el Quincenario dedicado a la Sangre del Salvador, con meditación, rezo de padrenuestros y sermón cuaresmal. Y a las seis y tres cuartos se rezó el Rosario y se continuó la devoción de los Siete Domingos en honor del Patriarca San José.

El miércoles, día 8, se practicó por la mañana, en la misa de las siete, el ejercicio mensual propio de este día, consagrado a la Inmaculada Concepción.

Y por la noche se continuó el Quincenario de la Sangre con sermón cuaresmal.

Ayer, viernes, a las siete de la mañana y también durante una misa rezada se dió principio al Triduo mensual dedicado a Nuestra Señora del Pilar, el cual ha continuado hoy a la misma hora, y terminará mañana en igual forma.

Por la tarde, a las tres y cuarto, se practicó, con la inusitada solemnidad que ya en nuestra crónica anterior anunciamos, la tierna devoción del *Via-Crucis*, y por la noche se continuó el Quincenario, con el acostumbrado sermón.

Esta noche se dará principio a la Novena preparatoria de la fiesta del glorioso Patriarca San José, con meditación y cánticos, y sermón, la que se continuará en todos los días siguientes hasta el de la vigilia de dicha fiesta.

DELEGACION LOCAL DE PROPAGANDA

Boletín de Información de Falange

S. E. U.

Fiesta de Santo Tomás de Aquino

Los estudiantes de la Enseñanza media de Sóller afectos al S. E. U. quisieron celebrar con toda solemnidad el martes pasado la fiesta de Sto. Tomás de Aquino.

Para ello asistieron los alumnos y profesores del Colegio Municipal de Segunda Enseñanza de esta ciudad a la misa de comunión que el Rdo. Sr. Cura Párroco celebró a las ocho en la Parroquia.

Después de este acto religioso se trasladaron los escolares del S. E. U., de uno y otro sexo, al Colegio Municipal de Segunda Enseñanza, en cuyo salón de actos se celebró una sesión de homenaje a Santo Tomás de Aquino, Patrón de las Escuelas Católicas. Pronunciaron bellos y adecuados discursos el camarada Bartolomé Frontera Marqués, de la Junta Directiva del S. E. U., y el Rdo. D. Jerónimo Pons Roca, Profesor del referido Colegio.

Se terminó el acto con el canto del «Cara al sol», vitoreándose largamente al S. E. U., la Falange, a España y al CAU-DILLO.

FALANGE FEMENINA

Fin de los Ejercicios Espirituales

El pasado domingo, conforme anunciamos, la Sección Femenina de la Falange Local celebró el fin de los Santos Ejercicios Espirituales, celebrados la semana anterior en la iglesia del Hospital, bajo la dirección del Rdo. Padre Tomás López, Capellán de los servicios del Puerto.

Por el mismo P. López se celebró solemne misa de Comunión, a la cual concurrieron todas las afiliadas.

Inauguración de clases

En el último Boletín de Información de esta Delegación Local de Propaganda dimos cuenta a nuestros lectores de la inauguración del local de Cultura de Falange Femenina, que se había instalado en dependencias del edificio de la «Defensora Sollerense».

Para la próxima semana se anuncia la inauguración del cursillo escolar, cuyo plan publicamos en el mismo Boletín.

Las afiliadas vienen obligadas a asistir a dicho cursillo, por lo cual es de esperar que las clases redunden en verdadero beneficio para la formación moral y cultural de las afiliadas.

LOS MARTIRES DE LA TRADICION

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia parroquial solemne funeral en sufragio de las almas de los Mártires de la Tradición, dispuesto por la Jefatura Local de Falange.

Han asistido a este funeral las dignísimas autoridades de Marina, Militares, Civiles y Jerarquías del Movimiento. También asistieron nutridas representaciones de las Unidades de la Marina, Ejército, Milicias, Institutos armados, Falange Femenina, Escuelas Nacionales, Juntas Directivas de Entidades, además de numeroso público.

Sobre el severo túmulo se colocaron las Banderas Nacional, del Requeté y de Falange.

Por la Rda. Comunidad se ha cantado solemne misa de Difuntos y al final de la misma un Responso.

¡Mártires de la Tradición, Caídos por Dios y por España! ¡¡Presentes!!

Delegación Local de Propaganda. Sóller
Tercer Año Triunfal. — Era Azul—11-3-1939.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—
Mañana, domingo, día 12: A las siete y media, misa conventual. Por la tarde, a las cinco y media, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo; la devoción de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José y se concluirá la Novena de Gracia en honor de San Francisco Javier.

Jueves, día 16: A las cinco y media, se practicará la Hora Santa, también con exposición mayor.

M. Valentí Mestre, Médico

Premio Extraordinario de la Facultad de Medicina de Barcelona, Médico de Hospitales de París y de New-York

Especialista en enfermedades de las VIAS URINARIAS (riñones, próstata, vejiga, BLENORRAGIA, etc.) y ENFERMEDADES DE LA MUJER (matriz, ovarios)

Consulta en Palma, de 10 a 12, Plaza Tagamanent, 8.
Consulta los domingos en SOLLER, de 9 a 11 de la mañana, calle de José Antonio Primo de Rivera, 97.

Contra la alteración de precios de los artículos

Se dispone la colocación de rótulos

D. Fernando Vazquez Ramos, Gobernador Civil de Baleares y Presidente de la Junta Provincial de Abastos, ha publicado un bando que, por el interés que encierra para los comerciantes, transcribimos a continuación:

«Para evitar las numerosas quejas que sobre injustificada alteración de precios de tejidos, calzados, paquetería, subsistencias y en general toda clase de artículos viene formulándose a diario ante mi Autoridad, lo que revela que los comerciantes parecen no considerarse incluidos en las numerosas disposiciones dictadas para evitar alteraciones de precios sin la previa autorización de esta Junta, he resuelto que, a partir de la publicación de estas mis disposiciones, los comerciantes en general tendrán marcados con sus precios en carácter bien visible todos los artículos que expendan al público, en cuya etiqueta consignarán además el número de la referencia de su origen para que en cualquier momento los Agentes de mi Autoridad y los compradores que lo deseen puedan comprobar la procedencia del precio aplicado.

Este requisito será cumplido con toda rigurosidad hasta el extremo que no haya un solo artículo sobre el que no pueda hacerse la anterior citada comprobación.

La labor depuradora que en este sentido habrá de ejercerse no ya sólo por los Agentes de mi Autoridad e Inspecciones que van a realizarse sino por la colaboración ciudadana que sin duda ha de prestarse, será muy intensa y constante hasta conseguir la normalidad de la vida económica que traidoramente y al amparo de la actual contienda pretenden trastornar con un desmedido afán de lucro quienes creen aún que los actuales momentos son los principios para enriquecerse y no para sacrificarse como la Patria demanda.

No serán pues sólo sanciones económicas las que habrán de imponerse a quienes tal conducta observaren; para ello, para quienes lejos de contribuir al resurgimiento de España vienen laborando con su proceder por su emprobecimiento esquivando todo lo que suponga sacrificio y dedicando sus actividades en resguardar sólo al aumento de su fortuna personal y privada; para ellos, repito, el Excmo. señor Ministro de la Gobernación ha dictado orden que a mi me toca cumplir en las que simultáneamente se aplica multa, comiso de la mercancía y privación de libertad, y advierto que esta medida será aplicada sin distinción de clases con toda severidad.

Es este, pues, el único requerimiento que para rectificar tales conductas ha de hacer mi Autoridad en el territorio de mi mando y espero habrá de imponerse la reflexión en tal sentido.»

COMPRA-VENTA

Y

ADMON. DE FINCAS
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUGAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86
TEL.º 1870

Administración de Rentas Públicas de Baleares

Contribución sobre beneficios extraordinarios obtenidos durante la guerra

Se advierte a las sociedades y personas individuales a quienes afecte dicha contribución, que para los que lleven su contabilidad con arreglo al Código de Comercio, los plazos de presentación de la declaración jurada y demás documentos de ejercicio de 1938, son los mismos que se fija la ley de Utilidades, o sea: para los comerciantes e industriales individuales dos meses, a contar de la fecha del cierre del balance, y para las sociedades veinte días a partir desde la fecha en que se aprobado el balance definitivo, pero siempre dentro de los cinco meses contados desde el último día del ejercicio social.

No obstante, las personas que no llevasen su contabilidad con arreglo al Código de Comercio deben presentar la declaración jurada de beneficios extraordinarios en el mes de Enero de cada año con referencia al año anterior, cuyo plazo para los beneficiarios de 1938, fué prorrogado hasta el 28 de Febrero último.

Además, devengándose esta contribución a partir del 18 de julio de 1936, se advierte que para la presentación de los documentos de 1936 y 1937 (o de 1935-36, 1936-37 y 1937-38) rige el plazo de tres meses, contados desde el día 15 de Enero de 1939, fecha de la promulgación de la ley, terminando por tanto dicho plazo el 15 de abril de 1939.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 2.—Eduardo Trias Devienne, hijo de Francisco y María.
Día 5.—Inés Coll Buades, hija de Juan y Catalina.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 3.—Jaime Casanovas Castañer, de 70 años, soltero, M.º 44, n.º 152.
Día 3.—Paula Rintort Palou, de 2 años, M.º 50, n.º 272.
Día 4.—Jaime Deyá Trias, de 78 años, viudo, M.º 5, n.º 51.
Día 5.—María Pizá Frontera, de 82 años, calle de Isabel II, n.º 37.
Día 6.—Vicente Crespi Enseñat, de 75 años, casado, M.º 49, n.º 600.
Día 7.—Damián Canals Coll, de 88 años, casado, plaza de Antonio Maura, n.º 6.

INFORMACION DE VALORES

Cotizaciones extraoficiales

Facilitadas por el Crédito Balear

Bilbao, 3 Marzo 1939, III A. T.

	Precedente	Cambio hoy
INTERIOR.	79'00	
AMORT. 3º/0 1928.	76'25	
» 4º/0 1935.	88'00	
» 5º/0 1927 sin.	101'50	
» 5º/0 1927 con.	89'00	
Accs. Banco España.	350'00	
» Madrid, Zaragoza y Alicante	186'00 T. 187'50	
» Norte de España	210'00	210'00
AMORT. 4 1/2 1928	90'80	
» 5º/0 1929	101'50	
FERROVIARIA 4 1/2 0/0	90'00	
» 5º/0	99'00	
Cédulas Hipotecarias 5º/0	97'00 T.	
» 5 1/2 0/0	99'00 T.	
Accs. Minas Rif	1.000 00 B.	
» Duro Falguera	135'00	
» Explosivos	860'00 D. 860'00	
» Telefónica 7º/0	127'00 D. 128'00	